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كتب: أحمد الريدي

انطلقت الدورة ال�ساد�سة من مهرجان الجونة 
ال�سينمائي في موعد ا�ستثنائي، تواجد فيه 

عدد كبير من نجوم و�سناع ال�سينما العربية 
والعالمية، وبداأ الافتتاح بال�سلام الوطني 

لجمهورية م�سر العربية، قبل عر�ض فيلم 
تناول معاناة ال�سعب الفل�سطيني على مدار 

التاريخ.
وبداأ الافتتاح بكلمة الفنان محمود حميدة 
والذي قال باأن هناك م�سئولية نتقا�سمها 

جميعا في اأكثر اأوقات الاإن�سانية ظلاما، واعتبر 
اأنهم كمبدعين وناقلي حقيقة يمتلكون هذه 

القدرة وعليهم واجب لاأنهم رواة الق�س�ض غير 
المرئية.

واأكد »حميدة« باأن من ق�س�ض الياأ�ض ن�ستطيع 
اأن ن�سلط ال�سوء على جوهر اإن�سانيتنا في عالم 

يغ�ض الب�سر عن الفظائع، وطالب باأن تكون 
اأفلامنا �سهادة على �سمود الروح الاإن�سانية، 

واأملا في وجه الظلام
ورف�ض اأن يطلب من الجميع الوقوف دقيقة 
حدادا، موؤكدا اأن الحداد كما هو تعبير عن 

الحزن قد يكون دافع للن�سيان، وهو لا يريد اأن 
ين�سى هو اأو الجميع.

كلمة حميدة تلتها م�ساركة الفل�سطينية اإليانا، 
التي قدمت اأغنية بعنوان »غ�سن الزيتون«، 

قدمت من خلالها العديد من المعاني 

الاإن�سانية تجاه ما يجري في الوقت الحالي.
بعدها �سعد ال�سيد انت�سال التميمي مدير 

المهرجان رفقة ماريان خوري المدير الفني 
للمهرجان، اإذ تحدث »التميمي« بداية ليوجه 

ال�سكر اإلى الجميع ويتحدث عما عا�سره 
مهرجان الجونة طوال ال�سنوات الما�سية.

خلال ال�سنوات ال�ست واجه المهرجان تحديات 
كبيرة، لكنه خرج من التحديات بقوة اأكبر، 

موؤكدا على اأنهم قرروا هذا العام اإقامة الدورة 
رغم تاأجيلها قبل �سهرين، ب�سبب ما كان 

يحدث وهو اأمر قا�سي.
وحول ت�ساوؤل البع�ض عن التاأجيل في اأكتوبر 

والاإقامة في دي�سمبر رغم تواجد الق�سف، فقد 
اأكد التميمي اأن ما اختلف هو المقاربة، ولابد 

اأن يكون المهرجان فعل ثقافي وفني.
بعدها ا�ستعر�ض التميمي برنامج المهرجان، 

وما يتم ت�سليط ال�سوء عليه في الدورة 
الجديدة قائلا »ن�ستقطب مجموعة من اأبرز 
الاأفلام العربية والاأجنبية«، كما اأكد على اأن 

المهرجان لي�ض من�سة لعرو�ض الاأفلام فقط 
وهناك جزء تفاعلي يتمثل في ما يتم اإقامته 

في من�سة ج�سر الجونة.
ماريان خوري وجهت ال�سكر اإلى التميمي، 

واأكدت على اأن مجهودات كبيرة بذلت قبل 
ان�سمامها، حيث ان�سمت اإلى المهرجان بعد 

مهرجان »كان«.

و�سددت خوري على اأن المهرجان ولد كبيرا 
منذ دورته الاأولى، ووجد لنف�سه مكانة دولية، 

كما ناف�ض مهرجانات كبرى، واأ�سارت اإلى 
اأن هناك رغبة اأي�سا في الاإ�سارة اإلى دور 

المهرجان في ال�سناعة، ودوره في تمكين 
�سباب ال�سينمائيين، حيث هناك اهتمام اأكبر 

بالمحتوى ولي�ض المظاهر.
وعبرت عن �سعادتها ال�سديدة اليوم، وخ�ست 

بال�سكر لجان التحكيم، في ظل ح�سورهم رغم 
تغيير الموعد الخا�ض بالدورة مرتين من قبل، 

لتعلن بعدها عن اأ�سماء لجان التحكيم، كما 
تحدثت عن الاأعمال الم�ساركة في البرنامج 

الخا�ض »نافذة على فل�سطين«، ووجهت خوري 
ال�سكر اإلى �سركاء المهرجان على مدار 

ال�سنوات الما�سية.
»لا يهمني ا�سمك لا يهمني عنوانك.. يهمني 

الان�سان ولو مالو�ض عنوان«، هكذا بداأت ي�سرا 
كلمتها في افتتاح الدورة ال�ساد�سة وهي ترتدي 

الرداء الاأ�سود.
وتابعت باأن المهرجان �سعاره »�سينما من 

اأجل الاإن�سانية«، ولا يوجد اأداة اأهم من الفن 
لتذكير الجميع باإن�سانيتهم، معتبرة اأن الفن 

�سلاح، واأهدت ي�سرا كل لحظة في المهرجان 
اإلى �سعب عظيم، علم الجميع اأ�سمى معاني 

الاإن�سانية، عدوه انعدمت منه الاإن�سانية.
»انتوا دايما في قلوبنا وهتف�سلوا في قلوبنا«، 

ماريان خوري:

المهرجان ولد كبيرا 
منذ دورته الأولى 

ووجد لنفسه 
مكانة دولية

محمود حميدة:

أفلامنا أمل 
في وجه الظلام 
والحداد تعبير عن 

الحزن قد يكون 
دافع للنسيان

تحيا فلسطين من قلب الجونة 
ساويرس: الفلسطينيون قادرون على تقديم رواية سينمائية أخرى

التميمي: المهرجان واجه تحديات كبيرة لكنه خرج بقوة

مدير المهرجان
انتشال التميمي

رئيس التحرير
محمد قنديل 

المدير الفني
أحمد عاطف مجاهد

سكرتير التحرير
إيمان كمال

المحررون
رانيا يوسف

علاء عادل
ناصر عبد الحميد

أحمد الريدي

مصمم أول جرافيك
أحمد مختار

محمد عصام

تصوير
محمد حامد
أحمد علوي

أرشيف
محمود لاشين

تقارير
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هكذا وجهت ي�سرا ر�سالتها اإلى ال�سعب الفل�سطيني، لتنتقل بعدها اإلى 
التكريم، حيث تحدثت عن مروان حامد، واأكدت اأن والده كان من اأجراأ 

الاأ�سخا�ض الذين التقت بهم.
كما اأن والدته �سخ�سية اإعلامية عظيمة، واأ�سارت اإلى كون حامد مخرج 

كبير لي�ض في ال�سن، ولكن فيما حققه داخل الو�سط الفني، ليعر�ض 
بعدها فيلم عن اأهم الاأعمال التي قدمها مروان حامد، لي�سعد المخرج 

الم�سري و�سط ت�سفيق الح�سور لتلقي جائزة الاإنجاز الاإبداعي، وفي 
كلمته اأكد على اأن ت�سليم ي�سرا الجائزة له هو �سريف كبير، ووجه ال�سكر 

اإليها على دعمها.
ووجه حامد �سكره اإلى مهرجان الجونة والقائمين عليه، موؤكدا اأن اأمنيته 
تمثلت في وجود والده الراحل ليرى هذا التكريم، ليهدي بعدها التكريم 

اإلى والده الراحل ووالدته.
المخرج الم�سري �سكر زوجته التي تتواجد اإلى جواره في المهرجان، 

كما وجه ال�سكر لاأ�ستاذه �سريف عرفه ب�سبب دعمه الدائم له، موؤكدا على 
اأنه مدين بف�سل كبير للزعيم عادل اإمام.

اإذ و�سف اأوقات عمله معه باأنها من اأجمل اللحظات، خا�سة اأن الزعيم 
كان داعم كبير له، وهو ما قام به اأي�سا النجم الراحل نور ال�سريف، 

ليوجه ال�سكر اإلى جميع العاملين في فيلم »عمارة يعقوبيان«.
اأ�سماء كثيرة اخت�سها مروان حامد بال�سكر، كما وجه التحية لزملاءه 

على اأعمالهم الفنية، ومن جديد وجه ال�سكر لمهرجان الجونة 
ال�سينمائي، بعد قرار اإقامة النافذة الخا�سة بالاأفلام الفل�سطينية.

انتهى تكريم مروان حامد، و�سعد بعدها الدكتور مختار يون�ض اأ�ستاذ 
الاإخراج في معهد ال�سينما، الذي مازح مروان حامد بكونهما تزاملا معا 

في معهد ال�سينما.
ليك�سف بعدها يون�ض اأنه تخرج من الدفعة الثالثة للمعهد، ومنذ ذلك 

الوقت يدر�ض في المعهد، معربا عن افتخاره بذكرياته التي يبلغ عمرها 
نحو 65 عاما.

بعدها عر�ض فيلم عن المعهد العالي لل�سينما 
وتاريخه الطويل والعريق، وفي نهاية كلمته 

تحدث الدكتور مختار يون�ض عن زميله الراحل 
اأ�سرف عبد الغفور الذي تخرج من الدفعة الاأولى 

لمعهد ال�سينما، ووجه الح�سور التحية لروحه.
الفنان محمد فراج �سعد اإلى من�سة الافتتاح 
بالزي الاأ�سود الذي يزينه علم فل�سطين، من 

اأجل تقديم تكريم خا�ض من نوعه، معربا عن 
�سعادته بالتواجد.

فراج تحدث عن التكريم واللحظات التي يعي�سها 
الجميع في مواقع الت�سوير، حيث يتواجد من 
يقوم باحت�ساب اللحظات المميزة واللحظات 

التي يخطئ فيها الجميع.
ليعر�ض بعدها فيلم ي�ستعر�ض لحظات »الكلاك« 

المميزة، وا�ست�ساف بعدها فراج اثنين من اأهم فني الكلاكيت في م�سر 
وهما خيري فرج ومحمد كيلاني.

الثنائي وجها ال�سكر اإلى مهرجان الجونة ال�سينمائي وح�سوره، واأكدا 
على اأن التكريم هو بمثابة �سكر من الرئي�ض للمروؤو�ض، وهو اأمر كاف 

للغاية، كما اعتبرا الاأمر رد جميل لكل من يعمل ولا يتكلم.
اأغنية موؤثرة قدمت لاأطفال فل�سطين باللغة الاإنجليزية، قدمها المطرب 

الم�سري »اأبو« وحملت ا�سم »The World Is Blind« نالت ا�ستح�سان 
الح�سور.

وقبل ختام حفل الافتتاح تحدث المهند�ض �سميح �ساوير�ض موؤ�س�ض مدينة 
الجونة ورئي�ض مجل�ض اإدارة المهرجان، ليوؤكد اأنه كان يهاب اإقامة 

الدورة قبل انطلاقها، ولكن بعد ما �ساهده في الافتتاح من اإنجاز �سعر 
ب�سعادة كبيرة لقراره الجرئ اإقامة الدورة هذا العام.

واأ�سار �ساوير�ض اإلى اأن هناك �سرورة لت�سليط ال�سوء على الح�سارة، 

وعلى الاأ�سقاء الفل�سطينيين وقدرتهم على 
تقديم �سينما، حتى لا يكون هناك �سوت وحيد 

يقول اأنه لا يوجد �سوى م�ساهد القتل فقط.
ووجه �ساوير�ض �سكره اإلى الح�سور، وتمنى 

اأن تكون ال�سنة المقبلة اأف�سل في ظروفها من 
العام الحالي.

وفي النهاية قدمت ماريان خوري فيلم الافتتاح 
»60 جنيه« للمخرج عمرو �سلامة والذي طلب 
من العاملين في الفيلم ال�سعود على الم�سرح 
ووجه ال�سكر لهم بعد الم�ساركة في التجربة، 

وتمنى اأن ي�ساركه الجميع هذه اللحظات 
الخا�سة بم�ساهدة فيلمه.

تكريم مروان حامد واحتفاء بالعاملين في 
مجال الكلاكيت خيري فرج ومحمد كيلاني

يسرا:

الشعب 
الفلسطيني دائما 

في قلوبنا
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لمنا�سبة الحديث عن تغيير موعد الدورة لمنا�سبة الحديث عن تغيير موعد الدورة 
ال�ساد�سة مرتين، هل ت�سبب ذلك في اعتذار ال�ساد�سة مرتين، هل ت�سبب ذلك في اعتذار 

�سيوف المهرجان؟�سيوف المهرجان؟
بالتاأكيد نحو 30% من ال�سيوف اعتذروا 

لاأ�سباب عديدة من بينها عدم ملاءمة الموعد 
الجديد لجدول اأعمالهم اأو ب�سبب اإجازات اأعياد 

الميلاد اأو لاأ�سباب اأخرى �سخ�سية. بالن�سبة 
لمهرجان الجونة لي�ض مهماً اأعداد الح�سور 

بقدر ما يهم قيمة المحتوى الذي �سيقدم.
المهرجان خ�س�ض برنامجاً احتفائيًا بال�سينما المهرجان خ�س�ض برنامجاً احتفائيًا بال�سينما 
الفل�سطينية »نافذة على فل�سطين« نود التعرف الفل�سطينية »نافذة على فل�سطين« نود التعرف 

اأكثر على تفا�سيل البرنامج؟اأكثر على تفا�سيل البرنامج؟
لدينا بالفعل محتوى متميز في البرنامج مكون 
من 80 فيلماً، اأ�سفنا اإليه برنامجاً خا�ساً عن 

ال�سينما الفل�سطينية، واأ�سفنا ع�سرة اأفلام 
في برنامج خا�ض ي�سم مجموعة من الاأفلام 

الق�سيرة والت�سجيلية والروائية، منها فيلم 
»باب ال�سم�ض« للمخرج ي�سري ن�سر الله 

و�سوف تعر�ض ن�سخته المرممة بح�سوره، 
و�سيقام نقا�ض بعد العر�ض، كما �سيعر�ض 

فيلم »باي باي طبريا« لهيام عبا�ض الذي 
عر�ض في مهرجان مراك�ض، ونظرا لعدم 

تمكن �سناعه من الح�سور ف�سيكون هناك 
لقاء عبر برنامج زووم معهم، كما �سيعر�ض 

فيلم »المعلم« لفرح نابل�سي الذي ح�سل على 
جائزة في مهرجان البحر الاأحمر. والفيلم 

تم اإنتاجه منذ عام قبل الاأحداث، كما �ستعقد 
حلقتا نقا�ض مع مخرجين فل�سطينيين حول 

ال�سينما الفل�سطينية وحول �سعوبة الت�سوير 
في فل�سطين، وحلقة اأخرى مع ر�سيد م�سهراوي 

ونجوى نجار ومى عودة. 
ياأتي الاحتفاء بال�سينما ال�سودانية في توقيت ياأتي الاحتفاء بال�سينما ال�سودانية في توقيت 

ت�سهد فيه تحقيق نجاحات على الم�ستوى ت�سهد فيه تحقيق نجاحات على الم�ستوى 
العالمي، فكيف جاءت الفكرة؟العالمي، فكيف جاءت الفكرة؟

كنت اأتحدث مع �ستيفاني مديرة الاأر�سنال وهي 
�سديقة مهتمة بال�سينما العربية ومتابعة جيدة 
لها ومهتمة بالاأر�سيف ال�سينمائي، عرفت منها 

اأن هذه الافلام متاحه لديهم بعدما قاموا 
بترميمها حديثا، واقترحنا اأن نعر�سها في 

برنامج خا�ض هذا العام، خا�سة اأن مخرجيها 
هم اأبطال فيلم »الحديث مع الاأ�سجار«، الذي 

عر�ض �سابقاَ في مهرجان الجونة، كما اأنهم 
يعي�سون حاليا في م�سر، كما يعر�ض فيلم 

»وداعا جوليا«، وهناك م�سروع الفيلم ال�سوداني 
الذي ح�سل على جائزة في مهرجان فيني�سيا، 

وم�ساريع جيده اأخرى من ال�سودان تقدمت 
لمن�سة الجونة هذا العام معظمها م�ساريع 

اأفلام وثائقية.

هل كانت هناك �سعوبة في اختيار الاأفلام هل كانت هناك �سعوبة في اختيار الاأفلام 
الم�سرية الم�ساركة هذا العام؟الم�سرية الم�ساركة هذا العام؟

اخترنا فيلم المخرجة  اآيتن اأمين في اللحظات 
الاأخيرة، واأرى اأن الفيلم يحاول تحقيق التوازن 

بين اختيارات ال�سوق وبين م�ستوى العمل، 
واآيتن مخرجة تطمح لتحقيق هذه المعادلة.

الفيلم يتناول مو�سوعاً هاماً ويقدم كوميديا 
من اأ�سعب الاأنواع، واأنا اأرى اأن المخرج الذي 

ي�ستطيع تقديم الكوميديا بنجاح ي�ستطيع 
تقديم اأي نوع اآخر، اأنا ل�ست �سد اأي �سكل 

فني، اأنا مع العمل الممتع فقط.
حاولنا اأي�ساً اختيار فيلم وثائقي في الم�سابقة 
الر�سمية، لكن الاأفلام التي نطمح لم�ساركتها 

كانت لا تزال �سمن الم�ساريع الغير مكتملة 
والتي ت�سارك حالياً في من�سة الجونة، 

وم�ساريع اأخرى لم ن�ستطع اإدراجها ب�سبب 
توقيت العر�ض الذي يوؤثر على م�ساركتها في 

المهرجانات الدولية التي �ستعقد  بداية العام 
القادم في اأوروبا.

هناك عدد ملحوظ من الاأفلام التجريبية في هناك عدد ملحوظ من الاأفلام التجريبية في 
الم�سابقات والاأق�سام المختلفة، هل كان ذلك الم�سابقات والاأق�سام المختلفة، هل كان ذلك 

مق�سودا؟مق�سودا؟
اإقامة المهرجانات ال�سينمائية تعد فر�سة 

لعر�ض هذه النوعية من الاأفلام، فهي تعتبر 
م�ساحة لتو�سيل �سوت المخرجين ال�سباب، 

واأرى اأن عليهم تجريب كل الاأنواع بغ�ض 
النظر عن النتيجة، واأعتقد اأن اأحد اأهم اأدوار 

حاولنا اختيار عدد 
أكبر من الأفلام 

المصرية  لكن 
الأعمال التي 

نطمح لمشاركتها 
كانت مشاريع غير 

مكتملة 

إقامة الدورة 
الحالية كانت 

الهدف 
للاستمرارية 

وعدم التوقف 
مع دعوة مخرجين 

فلسطينيين

حوار: محمد قنديل، رانيا يوسف  

برنامج متنوع وثري من الاأفلام ت�سهدها الدورة ال�ساد�سة بقيادة المدير 
الفني لمهرجان الجونة، المخرجة والمنتجة ماريان خوري والتي توا�سل 

من خلال دورها في المهرجان دعمها لل�سينما والفنون.
»نجمة الجونة » حاورت المنتجة والمخرجة ماريان خوري حول من�سبها 

الجديد، وعن البرامج والم�سابقات المختلفة في الدورة ال�ساد�سة.

ماريان خوري: 
البرنامج القوي هو ما يدفع بالمهرجان إلى العالمية 
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المهرجانات 
مساحة لتوصيل 
صوت المخرجين 
الشباب، وندعم 

10 مشاريع 
لصانعي الأفلام

استقبلنا أكثر من 
500 فيلما على 

موقع المهرجان 
والنسبة الأكبر 

للأفلام كانت التي 
طلبناها بشكل 

مباشر من شركات 
التوزيع 

المهرجان هو دعم كل التجارب خا�سة اإذا 
كان يهتم بال�سناعة نف�سها، من ناحية اأخرى 

فاأنا لا اأحبذ ت�سنيف الاأفلام، راأينا موؤخراً 
اأن الفيلم الوثائقي تطور جدا ولم تعد هناك 

خطوط وا�سحة بينه وبين الفيلم الروائي حتى 
�سار ي�سمل عدة اأنواع، فهناك مدار�ض مختلفة 
في ال�سينما وكل منها له جمهوره  وطريقة في 

التفكير، واأنا مع التجريب ب�سكل عام، ففي 
النهاية ال�سينما لي�ست �سكل اأو قالب واإنما 

تعبير عن الم�ساعر، والكيفيه التى يمكن 
للمخرج اأن ي�سل بها اإلى الجمهور عن طريق 

عمله الفني.
هناك اأي�سا دعم ل�سناع الاأفلام من خلال هناك اأي�سا دعم ل�سناع الاأفلام من خلال 

مبادرة جديدة تم اإطلاقها، فكيف يتم دعم مبادرة جديدة تم اإطلاقها، فكيف يتم دعم 
اأ�سحاب هذه الم�ساريع ال�سينمائية من خلال اأ�سحاب هذه الم�ساريع ال�سينمائية من خلال 

المهرجان؟المهرجان؟
المبادرة الجديدة تعتبر مرحلة تطوير حا�سمة 

بالن�سبة ل�سانعي الاأفلام الذين لديهم ق�س�ض 
قوية وا�ستثنائية ويطمحون اإلى نقلها للعالم، 

وهى عبارة عن �سندوق يدعم م�ساريع 10 
اأفلام، بحيث تخ�س�ض المرحلة الاأولى لتطوير 

الاأفلام الروائية الطويلة والوثائقية الطويلة 
والاأفلام الق�سيرة، اإذ توجد حاجة ملحة 

للمحتوى الاأ�سلي، لا�ستيعاب الطلب عليه من 
قبل كل الجهات البارزة في ال�سناعة اليوم.

بالعودة لبرنامج الاأفلام هذا العام، ما الن�سبة بالعودة لبرنامج الاأفلام هذا العام، ما الن�سبة 
التي تم اختيارها للاأفلام الم�سجلة على التي تم اختيارها للاأفلام الم�سجلة على 

الموقع؟الموقع؟
ا�ستقبلنا على موقع المهرجان اأكثر من 500 

فيلم بين طويل وق�سير وت�سجيلى، بع�ض 
الاأفلام الق�سيرة الم�ساركة في الم�سابقة 

اأو خارجها اخترنا بع�سها من الاأفلام التي 
تقدمت على الموقع، اأما الن�سبة الاأكبر من 

الم�ساركات فهي الاأفلام التي نطلبها مبا�سرة 
من �سركات التوزيع، ما يحدث حالياً اأن اآخر 

�سهور العام يقام فيها مهرجانات ال�سينما 
الهامة في الوطن العربي، حيث تتناف�ض 

جميعها للح�سول على العر�ض الاأول لاأهم 
الاأفلام الدولية، مما يخلق حالة تناف�سية بينهم 

تدفع الموزعون لرفع �سعر عر�ض الفيلم الذي 
تتراوح اأحيانا بين  500 اإلى 5000 يورو، حيث 
ي�سعى المنتج والموزع لتحقيق ربح اأكبر ب�سبب 
التكلفة العالية للانتاج، ولهذا تتعامل �سركات 

التوزيع مع العرو�ض ك�سناعة يجب تحقيق ربح 
منها، لذا نتتبع دورة المهرجانات التي تبداأ 
مع بداية العام بانطلاق مهرجان �سندان�ض 
ثم برلين وكان ولوكارنو وفيني�سيا وتورونتو، 

ونختار منها اأف�سل الاأفلام المعرو�سة، 
والاأفلام الم�سجلة على الموقع ت�ساهدها لجنة 

م�ساهدة وتدخل في ت�سفيات اإلي اأن يتم 
اختيار الاأف�سل منها.

م�ساركة عدد كبير من المخرجات يعد �سمة م�ساركة عدد كبير من المخرجات يعد �سمة 
مميزة لهذه الدورة، فكيف حدث ذلك؟مميزة لهذه الدورة، فكيف حدث ذلك؟

لم تكن مق�سودة، ولكن في النهاية هناك 
وعي باأهمية ان�سمام اأعمالهم، فالاختيار 

يعتمد على جودة العمل في المقام الاأول، ولا 
اأدعى اأنني �سعيت لذلك، لقد التحقت بفريق 

المهرجان فى الثلاثة اأ�سهر الاأخيرة، ولم 
اأ�سارك في التح�سير الكامل للبرنامج، ولكني 
بالتاأكيد اأدعم ال�سوت الن�سائي، فلدينا عدد 

كبير من المخرجات خا�سة في مجال ال�سينما 
الوثائقية، ولاأن الدخول في مجال ال�سينما 

الروائية اأ�سعب لهن والمناف�سة �سر�سة، فكثير 
منهن وجد �سالته في �سناعة الفيلم الوثائقي، 

لاأن هذا النوع يعطي حرية اأكبر لهن في �سرد 
الاأفكار با�ستخدام اأقل الامكانيات ودون 

الاحتياج اإلى طاقم عمل كبير.
كيف يمكن لمهرجان الجونة اأن ي�سبح وجهة كيف يمكن لمهرجان الجونة اأن ي�سبح وجهة 

عالمية ل�سناع ال�سينما في العالم؟عالمية ل�سناع ال�سينما في العالم؟
اأي مهرجان �سينمائي ي�سبح قوياً من خلال 

اختيار البرنامج الخا�ض به، فالبرنامج القوي 
ي�سمن جاذبية موؤكدة للجمهور و�سناع ال�سينما 

حول العالم، وهذا ما نطمح اإلى تحقيقه في 
مهرجان الجونة هذه الدورة، بالاإ�سافة اإلى 

ان�سغالي بفكرة جذب الجمهور اإلى متابعة 
العرو�ض والم�ساركة في الفعاليات، اإلى جانب 
توقيع اتفاق مع �سينما زاوية لعر�ض مجموعة 

مختارة من اأفلام المهرجان في القاهرة 
بالتزامن مع عر�سها في الجونة، وبالتوازى 

بداأنا التوا�سل مع قطاع كبير من �سكان مدينة 
الجونة خا�سة كبار ال�سن محاولين ا�ستقطابهم 

لح�سور الفعاليات اإلى جانب تنظيم عرو�ض 
�سباحية لبع�ض المدار�ض الموجودة داخل 

المدينة، واختيار عرو�ض تنا�سب الفئة العمرية 
للطلبة، محاولين الا�ستفادة من العدد الكبير 

الدائم ل�سكان مدينة الجونة، والذى يبلغ 
تقريبا 22 األف �سخ�ض.

لم نتعمد مشاركة أكبر للمخرجات النساء، 
فالاختيار يعتمد على جودة العمل ولكني 

بالتاكيد أدعم الصوت النسائي

من جانبى اأوؤمن اأن و�سول اأي مهرجان ليكون 
وجهه ل�سناع ال�سينما -اإلى جانب توفير 

برنامج قوي- يحتاج اأي�سا اإلى توفير دعم 
مادي قوي وم�ستمر واإن�ساء مدر�سة �سينما 

مرتبطة بالمهرجان، واإقامة ور�ض على مدار 
العام ولي�ض فقط خلال فترة المهرجان، 

وا�سافة اأن�سطة تدعم ال�سناعة، با�ست�سافة 
�سينمائيين نخلق لهم م�ساحة للتوا�سل مع 

�سناع ال�سينما في الوطن العربي.
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»نافذة فلسطين« تفتتح 
اليوم الأول

في ظل �سعي المهرجان لدعوة الجمهور 
نحو فهم اأعمق للتجارب الاإن�سانية في 

فل�سطين، و�سمن البرنامج الخا�ض »نافذة 
على فل�سطين«، ي�سهد اليوم الجمعة، عر�ض 

5 اأفلام تنطلق في الواحدة والن�سف ظهرا، 
داخل قاعة »�سي �سينما 1«، بعر�ض فيلم 

»باب ال�سم�ض - الرحيل«، لينطلق بعدها في 
الرابعة م�ساء فيلم »باب ال�سم�ض - العودة«.

وفي ال�سابعة والن�سف، داخل القاعة نف�سها 
يعر�ض فيلم التحريك الموؤثر »الر�سم 

لاأحلام اأف�سل« ومدته 4 دقائق، يبداأ بعدها 
عر�ض فيلم »وداعا طبرية« للينا �سوالم.
في التا�سعة والن�سف من م�ساء اليوم، 

ي�سهد مركز الجونة للموؤتمرات والثقافة، 

عروض خاصة

عر�ض اآخر اأفلام اليوم الاأول �سمن 
النافذة، حينما يعر�ض فيلم »الاأ�ستاذ« لفرح 

نابل�سي.

3 أفلام ضمن المسابقة الروائية الطويلة في 
عروض اليوم 

في الثانية ع�سر ظهر اليوم الجمعة، تنطلق مناف�سات م�سابقة 
الاأفلام الروائية الطويلة، حيث تبداأ بعر�ض الفيلم الكوري 

الجنوبي »في يومنا«، داخل قاعة »اأودي ماك�ض«، من اإخراج 
هونغ �سانغ �سو. وفي الثالثة والن�سف م�ساءً، يمكنكم م�ساهدة 
»لو اأمكنني الغرق ب�سبات«، داخل قاعة �سي �سينما 3. وتختتم 
اأفلام اليوم الاأول، في ال�ساد�سة والن�سف م�ساء داخل مركز 

الجونة للموؤتمرات والثقافة، بعر�ض فيلم »ت�سريح �سقوط«.

»صراع عائلي سياسي« يتصدر عروض خارج 
المسابقة

عرو�ض مميزة ي�سهدها اليوم الاأول من المهرجان لاأفلام الاختيار 
الر�سمي )خارج الم�سابقة(، والتي تنطلق في الحادية ع�سر 

والن�سف �سباحا داخل قاعة »�سي �سينما 1«، بعر�ض فيلم »اأن 
نحلم ونموت«. وفي قاعة اأوديماك�ض، ينطلق فيلم »الحد الاأخ�سر« 

في الثانية ظهرا، وفيلم »برج بلا ظلال« في الخام�سة والربع، 
وفيلم »كينيدي« في الثامنة والن�سف م�ساء.ويعر�ض في قاعة »�سي 

�سينما 2«، »بلاد �سائعة« في التا�سعة م�ساء.

فعاليات

»تنظيم ديني سري للنساء« .. في عروض 
الأفلام الوثائقية الطويلة 

اأفلام تعر�ض اليوم �سمن م�سابقة الاأفلام الوثائقية الطويلة، 
تبداأ مبكرا في الثانية ع�سر اإلا الربع ظهرا، داخل قاعة »�سي 
�سينما 3«، بعر�ض فيلم »من عبدول اإلى ليلى«. فيما تعر�ض 4 

اأفلام متتالية داخل قاعة »�سي �سينما 2«، هي فيلم »�سبعة اأ�ستية 
في طهران«، و»ق« الذي يلتقط التاأثير الخفي لتنظيم ديني �سري 
للن�ساء في لبنان ، فيلم »ما�سطات« للمخرجة �سونيا بن �سلامة، 

و»زينات والجزائر وال�سعادة«.  

نافذة على فلسطين.. 
للعدالة

جونة سكوب

عُلا الشيخ
ت�ساءلت قبل فترة ق�سيرة: »لماذا تن�سف الريا�سة، الق�سايا 

العادلة اأكثر من ال�سينما، ولماذا نرى الهتافات التي تطالب بوقف 
النار ون�سرة غزة، تعج بها مدرجات المباريات المتنوعة بين كرة 

قدم وتن�ض وم�سارعة، ولا نرى هذا الغ�سب في عالم الثقافة اإلا 
بمبادرات تكاد لا تذكر؟«.

الثقافة والفنون تلك المجالات التي من المفتر�ض اأن تنير طريق 
النا�ض وتفتح اأذهانهم، وتكون �سباقة في تعريف معنى العدالة 

والحرية، لم�سنا اأنها غير موجودة، واإذا تواجدت تكون بحذر 
اأكثر منه بخجل. ا�ستطاعت فل�سطين منذ اأكتوبر/ت�سرين الاأول 

الفائت، اأن ت�سقط الاأقنعة عن كثيرين كنا نتوقع منهم كلمة 
اأو موقف اأو حتى �سورة تتواجد على �سفحاتهم، نداءات من 

�سينمائيين وممثلين فل�سطينيين متفاجئين من �سمت زملائهم 
من حول العالم، دون اأي �سدى، فكان النداء الاأكثر �سدقية يتمثل 

بـ»يا وحدنا«.
اأفلام فل�سطينية نالت اأهمّ الجوائز في كبرى المهرجانات 

ال�سينمائية العالمية، لم تقف تلك المهرجانات ولو بت�سريح اأو 
ق�سة تو�سع لليلة واحدة على الاإن�ستغرام، فكان ال�سقوط مدوياً 

و�سوت تلك ال�سقطة لا تقل عن �سوت القنابل التي تدك فوق 
روؤو�ض المدنيين الفل�سطينيين في غزة. في المقابل قامت بع�ض 
المبادرات العربية الفنية في اتخاذ مواقف مثل تاأجيل دوراتها 

لهذا العام حداداً، والبع�ض اأراد  اأن يظل حا�سراً دون حتى دقيقة 
�سمت على اأرواح حلقت دون ذنب، لتاأتي »نافذة على فل�سطين« 

كبرنامج متكامل في الدورة الحالية لمهرجان الجونة الذي 
قرر عقد دورته دون اأي مظاهر للاحتفال حداداً على �سهداء 

فل�سطين، لتخلق ب�سع توازن يعيد الاأمل ولو قليلًا في الدور 
الاإن�ساني الذي يجب اأن تقدمه ال�سينما.

نعم.. ثمة م�سهد محبط نعي�سه نحن من ننتمي اإلى عالم ال�سينما، 
وكنا دائماً نتغنى بقدرتها على التغيير، واإي�سال �سوت المظلوم 
والمقهور عبر الاأفلام التي تجوب العالم. من الوا�سح اأننا كنا 
نعي�ض الوهم الذي ينتهي مع ت�سفيق حاد بعد عر�ض كل فيلم 
فل�سطيني، كنا نعتقد اأن غير �سيء ولو بالقليل، لكن حتى هذا 

القليل لم يكن قوياً لدرجة اأخذ مواقف وا�سحة.
حميمي م�سطلح »النافذة« الكا�سفة التي تطل دائماً على الواقع، 

في ح�سرة واقع من ب�سر من لحم ودم و اأحلام يبادون على الهواء 
مبا�سرة في غزة، يفر�ض الحديث عن ال�سينما الفل�سطينية اأن 

تكون �ساهدة، وهي التي تم اإنتاجها قبل اأكتوبر الذي على ما يبدو 
�سي�سبح تاريخاً فا�سلًا اأثناء الحديث عن ال�سينما الفل�سطينية 
المقبلة، وب�سبب ات�ساق الحكايات في ال�سينما مع الواقع بن�سبة 

كبيرة، فالنظرة للاأفلام الحا�سرة في الجونة هذا العام ت�سبح 
وكاأنها ا�ستدعاء �سهادة اأخرى حول ما حدث وما يحدث في 

فل�سطين.
ناقدة سينمائية فلسطينية
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